

Datos preliminares del sitio arqueológico Las Delicias

Por Oscar Pavón Sánchez*

A inicios del corriente año se siguió trabajando en el material arqueológico del sitio Las Delicias, Managua, contabilizando y clasificando el material cerámico obtenido de los pozos de sondeo, teniendo como resultado el 85% de los fragmentos recolectados pertenecientes a la tipología Bocana Inciso, el otro 10% pertenece al tipo Usulután Negativo, un 3% Indeterminado y el 2% al tipo Segovia Naranja, todo del período Tempisque.

La función que desempeñaron éstos tipos de cerámica son meramente de carácter funerario,

en algunas vasijas depositaron restos humanos, en las escudillas se encontraron cuentas de jade y probablemente en las ánforas depositaron líquidos.

Otro aspecto interesante es el hallazgo de restos de bajareque (fragmentos de paredes) encontrados a un mismo nivel con los tipos de cerámica que caracteriza a

éste sitio, asociando de esta forma un grado de contemporaneidad al sistema de construcciones de viviendas, que era simplemente arcilla revuelta con sácate, ésta mezcla era adherida a un marco hecho de caña castilla, formando de esa manera las paredes de su casa y que posiblemente eran cubiertas con palmas.



Piezas encontradas en el sitio Las Delicias

* Responsable de excavaciones. MI Museo

Hay una comparación muy interesante que hace la Phd. Silvia Salgado entre el sitio Las Delicias y Arenera, ambos situados en Managua, en el sitio Arenera se encontraron restos de cerámica tipo Rosales Esgrafiados y en el sitio Las Delicias no existe éste tipo de cerámica, sugiriendo que el sitio Las Delicias fue ocupado mucho más temprano, además hizo énfasis a un tipo de cerámica semejante a Rosales esgrafiado, dando su opinión que existen posibilidades de los primeros rasgos o inicios de la producción de la cerámica Rosales Esgrafiado.

También se encontraron partes de una figurilla femenina, según el Phd. Geoffrey McCafferty (Universidad de Calgary, Canadá), me informó que estas figurillas tienen rasgos a las figurillas Olmecas de la zona del Golfo de México.

Los restos de osamenta descubiertos en el sitio Las Delicias están siendo analizados por el estudiante de la Universidad de Calgary Kent, quien indicó que el estado de conservación de los huesos se encuentra en pésimas condiciones y los datos que se pueden obtener son las edades aproximadas, estatura de los individuos y algunas deformaciones producto de los trabajos que ellos realizaron.

Otro componente muy importante es la práctica de la joyería hecha de materiales exóticos como son la

piedra verde, conchas procedentes de aguas saladas y algunos colmillos de animales salvajes.

Los resultados del análisis de carbono 14 y la totalidad de la restauración de la cerámica recuperada del proyecto se obtendrán aproximadamente en Julio.



Collar de concha asociado a un entierro